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Édito

a levée progressive des restrictions sanitaires, masques et pass 
sanitaire en particulier, a sonné comme une libération. Et ce 
n’est pas sans un certain plaisir que nous voyons notre commune 
s’animer à nouveau avec son lot de festivités et d’animations.

Nous ne pouvons cependant pas rester indifférents aux attaques qui visent 
nos démocraties, aux portes de l’Europe : l’horreur de l’invasion de l’Ukraine. 
La folie meurtrière d’un homme n’est pas sans rappeler à notre mémoire les 
massacres de conflits antérieurs.

Je tiens d’ailleurs à remercier les Artannais qui ont fait preuve de solidarité, 
par leur mobilisation, leurs dons et leurs propositions d’hébergement au 
cours de ces derniers mois.

Je remercie également les enseignants ainsi que notre section locale de 
l’Union des Anciens Combattants qui œuvrent activement auprès de 
nos jeunes citoyens pour pérenniser le devoir de mémoire, favorisant la 
construction d’une pensée tolérante et ouverte à autrui. Plus que jamais, 
alors que la guerre et son cortège d’atrocités est à nos portes, nous avons 
tous le devoir de mémoire, un devoir de mémoire et de paix.

Mais à l’heure où des peuples s’opposent et se déchirent, d’autres se 
rapprochent, au détour d’une mémoire retrouvée et honorée. C’est ainsi 
qu’ont pu être célébrées, au mois de mai, l’amitié et la fraternité entre 
la France (et plus précisément Artannes) et le Québec, destination de 
Jeanne Languille, artannaise, partie il y a plus de 350 ans pour le Nouveau 
Monde...

Merci à nos Amis de l’Association du Patrimoine Artannais d’avoir su 
fédérer nos acteurs associatifs locaux autour de cette magnifique 
commémoration : chants, danses, théâtre, bazartises…, moments de 
plaisirs partagés qui, je l’espère, s’annoncent comme les prémices d’un 
renouveau de notre vie collective.

Au plaisir de nous retrouver pour partager d’agréables moments…
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Chères Artannaises, 
chers Artannais, 
chers Amis,

Isabelle DELACÔTE
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Juin
Du mercredi 1er au jeudi 30 : un cadeau 
Exposition sur l’agro-écologie d’Anne-Marie 
Nageleisen, médiathèque 

Juillet :
Dimanche 3 : brocante « Artannes Basket Club »

Lundi 4 : conseil municipal, 20h

Du vendredi 1er juillet au mercredi 31 août : 
exposition des travaux des ateliers d’Artannes 
Expressions, médiathèque

Jeudi 14 : fête nationale, feu d’artifice et retraite 
aux flambeaux

Vendredi 29 : don du sang de 15h à 19h, les 
Glycines
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Partenaire pour un avenir durable

02 47 59 64 16
accueil@vernattp-gv.com

37600 LOCHES 

BLANCHISSERIE DES HAUTES 
VARENNES

FRANCIS  MOURY

06 80 48 08 83                            
21 Ter rue des Hautes Varennes   Artannes sur Indre               
A  100  m du Centre Technique Municipal   

LAVAGE DE COUETTE 
Garniture Polyester                       

(hors couette plumes ) 

L'unité 17 €
Par 2       32 €
Par 3       45 €  
Par 4       56 €  

PRESSING-BLANCHISSERIE-AQUA NETTOYAGE  
LIVRAISON GRATUITE

IMPRESSION 
OFFSET 

papier

Toujours à votre écoute : christelle@graphival.fr - 06 85 90 53 23
55 rue Charles Coulomb, 37170 Chambray-lès-Tours

CRÉATION PACKAGING IMPRESSION 
NUMÉRIQUE 
tous supports

Les savoir-faire graphiques

le spécialiste 
du packaging

l’impression numérique
tous supports

 

 

 

 

www.artannes.fr

La SARL TREFOUS est spécialisée dans l’étude, 
la fabrication, la pose de fenêtres et façades aluminium

pour les chantiers neufs 
et de rénovation
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Août :
Vendredi 26 et samedi 27 : Artannes  
plage « Backline », sur les bords de l’Indre,  
entrée gratuite 

Septembre :
Samedi 3 : journée d’inscription aux 
associations, gymnases, de 10h à 16h

Lundi 5 : conseil municipal, 20h

Du mardi 6 septembre au jeudi 29 
octobre : « Consommons autrement pour un 
développement durable » : exposition de Graine 
Centre-Val de Loire, médiathèque

Samedi 17 et dimanche 18 : Les journées 
européennes du patrimoine 

Dimanche 18 : Brocante « Comité des fêtes », 
prairie

Du vendredi 23 au dimanche 25 : Exposition 
« Artannes Expressions », salle des fêtes

VENDREDI 
29 JUILLET 2022 

De 15h à 19h
Salle des Glycines

D
epuis la parution du der-
nier Fil d’Artannes en jan-
vier, des modifications ont 
été apportées à l’avant-

projet définitif par l’architecte. Se 
sont ajoutés aux travaux initiaux la 
restauration des décors peints dans 
la chapelle de la vierge, le rempla-
cement du battant et du mouton de 
la cloche ainsi que la restauration de 
l’autel Saint-Joseph et celle de l’autel 

de la Vierge. Le nouvel Avant-Projet 
Définitif s’élève donc à 200 271 € HT, 
soit 240 325,20 € TTC.

Suite à notre demande de subven-
tion, la Direction Régionale des 
Affaires Culturelles nous a indiqué 
ne plus disposer de fonds pour 2022 
suite à une baisse de crédits de 
4 m€. Une nouvelle demande sera 
donc déposée en août. Dès sa rece-
vabilité vers septembre-octobre, les 

travaux pourront démarrer.

Une convention de souscription a été 
signée avec la Fondation du Patri-
moine afin de collecter des fonds, en 
collaboration avec l’association des 
amis du patrimoine artannais. Vous 
serez bientôt informés des modalités 
de participation à la restauration de 
notre belle église.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

Restauration de l’église Saint Maurice
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Halte à l’exposition aux     perturbateurs endocriniens

Révision du PLU :
La révision du PLU a été lancée courant avril avec la rencontre 
du bureau d’études Audicce qui aura la charge de nous 
assister tout au long du processus de révision. 
Cette révision du PLU se découpera en quatre phases comme 
indiqué sur le graphique ci-dessous :
- Le diagnostic 
-  Le PADD (plan d’aménagement et de développement 

durable)
- Le règlement
- La phase administrative.
Cette révision s’étalera sur quatre ans.
La phase de Diagnostic a commencé avec une réunion 
spécifique destinée aux exploitants agricoles. 
Elle s’est tenue le 18 mai en Mairie et a permis de recueillir 
les avis, attentes et besoins de chaque exploitant présent.

Cette phase de diagnostic se prolonge par un diagnostic 
foncier, toujours en cours.
A cet effet, le 9 septembre2022, le bureau d’études recevra 
sur une journée entre 9h et 17h toute personne désireuse 
de faire connaître sa demande en matière d’urbanisme sur 
un plan particulier comme collectif. 
Un livre de doléances est également à disposition en Mairie 
pour toute personne ne pouvant se rendre en Mairie ce 
jour-là. 
Sont également prévus pour information, recueil d’avis et 
réflexion, des affichages en Mairie, une séance de travail 
avec une classe de l’école Jean Guéhenno, une promenade 
environnementale et des réunions publiques.
Une fois le projet arrêté (d’ici 2 à 3 ans), une enquête 
publique sera réalisée pour que chacun, s’il le souhaite, 
se positionne sur le projet de révision du PLU.

39 substances prioritaires ont été identifiées et listées en 
région Centre-Val de Loire comme étant les principaux 
perturbateurs endocriniens. 
Depuis plus d’un an, un plan d’action a été mis en 
place par la Région afin que chacun s’en protège à titre 
individuel et contribue à réduire la contamination de 
l’environnement.
Qu’est-ce qu’un perturbateur endocrinien ? C’est une 
substance ou un mélange chimique capable de modifier 
le système hormonal. Il est susceptible de provoquer 
des effets nocifs tant chez les individus exposés que 
sur leur descendance.
Comment agit un perturbateur endocrinien ? Une fois 
assimilé par l’organisme, il va agir comme l’hormone 
d’origine, la mimer. Contrairement à un polluant 
traditionnel, les effets les plus néfastes s’observent à 

une faible dose, voire très faible, assimilée durant une 
période longue.
Quelles sont les principaux produits contenant des 
perturbateurs endocriniens : les pesticides et les 
fertilisants, les métaux, les produits cosmétiques, les 
produits d’entretien, …
Quels sont les sources d’exposition aux perturbateurs 
endocriniens ? Le premier vecteur est l’alimentation, 
les réseaux d’eaux usées, les objets en plastique, l’air 
extérieur et l’air de nos intérieurs.
Qui est davantage menacé par les perturbateurs 
endocriniens ? La femme enceinte, le petit enfant, 
l’adolescent et le professionnel.
Quelques gestes simples permettent de limiter notre 
exposition
Dans l’assiette, préférez les aliments frais, non 

Pour rappel, voici les objectifs inscrits lors de la délibération 
de lancement du PLU :

Accessibilité des bâtiments communaux :
Ce chantier de mise en conformité accessibilité des bâtiments 
publics, initié en 2021, touche à sa fin.
Concernant la salle des fêtes, son accès et les sanitaires 
sont désormais aux normes. C’est par le chemin du Coin 
qu’une personne à mobilité réduite pourra entrer dans 
l’enceinte du bâtiment.
Les toilettes publiques ont été rénovées offrant un espace 
plus spacieux et esthétiquement plus agréable que les 
précédentes.
En ce qui concerne la Mairie, les travaux de mise aux 
normes devraient se terminer sous peu avec un accès aux 
personnes à mobilité réduite via l’avenue de la Vallée du 
Lys et une entrée dans la salle du conseil municipal élargie 
en provenance de l’accueil.
La commune aura investi pour l’accessibilité de ses bâtiments 
près de 108 400,00 €.

transformés, sans emballage plastique et d’origine 
locale ; lavez et épluchez les fruits et légumes non bio 
et réchauffez vos aliments dans des récipients en verre 
ou en céramique.
Pour cuisiner, préparez vos repas dans des contenants en 
fonte ou en céramique, sans revêtement anti-adhésif ; 
préférez l’inox, le bois ou le métal aux différents plastiques 
; oubliez les gourdes en plastique pour les modèles en 
métal ou en verre ; pour les conserves, choisissez les 
bocaux en verre et non les boîtes métalliques.
Pendant le ménage, privilégiez les produits d’entretien 
bio ou d’origine naturelle et réduisez l’usage de détergent 
en utilisant la vapeur pour nettoyer.
Hygiène et beauté : choisissez des produits qui excluent les 
perturbateurs endocriniens ; adoptez les déodorants à la 
pierre d’alun ou aux huiles essentielles ou encore mieux, 
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fabriquez vos propres déodorants à base de bicarbonate 
de soude.
Pour vous habiller, lavez les vêtements neufs avant de 
les porter ; choisissez les fibres naturelles et non les 
synthétiques et évitez les textiles anti-bactériens.
Pour les jeux et les jouets, évitez les plastiques souples ; 
lavez les jouets avant usage et choisissez les jouets 
fabriqués au sein de la Communauté européenne.
Enfin, à l’intérieur de chez vous, privilégiez pour vos 
sols le carrelage et le vrai lino à la moquette ;    aérez 
régulièrement vos pièces au moins 1O min par jour, 
laissez toujours allumée votre VMC et entretenez-la 
régulièrement.
Bonne chasse et prenez soin de vous !

Marine Nourry 
Adjointe déléguée à la vie locale

Aménagements sécuritaires :
Deux chantiers, annoncés depuis le dernier fil d’Artannes, 
ont été menés à bien récemment. 
Concernant la route de la Baudinière, les aménagements 
réalisés ont permis de faire diminuer la vitesse avec les 
deux passages surélevés qui remplissent parfaitement leur 
rôle d’atténuateur de vitesse. Ces équipements permettent 
un accès plus sûr à la D121 pour les riverains.
La route de Ballan a quant à elle été dotée d’une extension 
du cheminement piétonnier rendant la déambulation plus 
sécurisée. 
Ces deux axes passants de la commune devront faire l’objet 
d’installation, dans le futur, d’autres équipements pour 
faciliter le cheminement piétonnier pour la Baudinière et 
le prolonger pour la route de Ballan.

Emmanuel Dufay 
Adjoint délégué au cadre de vie

Route de la Baudinière

Les objectifs inscrits dans la délibération de lancement
Programmer une évolution maitrisée de la population
-  Planifier le développement résidentiel et démographique ; 
-  Faciliter les parcours résldentlels des habitants en diversifiant l'offre de logements; 
-  Réfléchir à l'implantation de nouveaux équipements
Amfliorer l'organisatlon et la qualité urbaine de la commune
-  Poursuivre le réaménagement du centre bourg 
-  Améliorer les liens entre les hameaux et le centre bourg 
-  Veiller à la qualité des entrées de ville 
-  Préserver et mettre en valeur le patrimoine dans les espaces urbains, agricoles et naturels. 
-  Mettre à jour la liste des emplacements réservés 
-  Mettre à jour les Orientations d'Aménagements Prioritaires (OAP) 
-  Mettre à jour nos cahiers des charges et nos exigences architecturales
Veiller à un développement durable du territoire
-  Affirmer les continuités écologiques et préserver les espaces naturels 
-  Lutter contre la consommation de l'espace agricole et naturel 
-  Réduire la constructibilité dans les hameaux 
-  Développer les liaisons douces notamment entre les hameaux et le bourg, et les autres 

équipements et réfléchir sur le développement des liaisons douces avec les communes limitrophes.
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Rencontre avec Cécile Joyaux, un diamant à l’état brut

écile Joyaux est née le 12 mars 1922 à Jouhet-
sur-Gartempe dans la Vienne et résidait depuis 
dix ans à la MARPA.
A l’occasion de son 

centenaire, elle nous avait 
reçues dans son studio où nous 
avons échangé pendant plus 
d’une heure et demie.
Nous avons déroulé le chemin 
de sa vie : son enfance entourée 
de ses six frères et sœurs dont 
elle est l’aînée, la période 
de la guerre où ses parents 
ont caché des maquisards et 
où elle correspondait avec 
des prisonniers de guerre 
en Allemagne, l ’arr ivée 
des Américains et de leur 
distribution de chocolat et 
de cigarettes, ses 72 ans 
de mariage et son parcours 
professionnel.  Dès 16 ans, elle 
part à la Capitale par un concours de circonstances. Elle 
exercera plusieurs métiers : vendeuse de fleurs, gérante 
d’un bar Tabac Resto puis de celui d’une société de Taxi. 
Mais le métier qui restera à jamais dans son cœur est 
celui d’artisane couturière. Cette activité lui permettra des 
rencontres incroyables comme Edith Piaf, Jacqueline Maillant 
entre autres. « J’ai connu tellement de monde que cela a 
rempli ma vie ».
En 1979, elle revient en province et s’installe à Monts où 
elle sera bénévole à la bibliothèque. Membre fondateur de 
l’association, elle a poursuivi son investissement jusqu’à 
ses 88 ans. 
Férue de littérature, de poésie, d’opéra, elle nous a exposé 
ses différentes passions avec un plaisir non dissimulé. Lors 

du premier confinement, elle s’était abonnée à un service 
proposant des lectures. Avec des yeux malicieux, elle 
se souvient de Madame de Sévigné qui ont retenu son 

attention.
Madame Joyaux s’était intéressée 
également à la jeunesse d’au-
jourd’hui, à la manière dont les 
jeunes couples se construisent et 
à l’évolution de la condition des 
femmes en France mais également 
dans les autres pays. Elle aimait dire 
qu’elle était féministe. « Je soutiens 
les femmes qui se sont battues et 
notamment pour l’obtention du 
droit de vote. » C’est une des raisons 
qui l’ont menée au bureau de vote 
lors des élections présidentielles. 
« On ne peut pas rester indifférent ».
Moderne, coquette et pleine 
d’esprit, Madame Joyaux apprécie la 
vie à Artannes : village « dynamique 

où il fait bon vivre, nous disait-elle, et les Artannais et 
Artannaises sont très sympas. » 

Pour conclure, deux citations de Mme de Sévigné qui 
reflètent la personnalité de Cécile Joyaux : « Rien n’est 
aussi bon que d’avoir une belle âme, on la voit en toute 
chose comme au travers d’un cœur de cristal » ; « Le cœur 
n’a point de rides, il est toujours jeune ».
Madame Joyaux nous a quittés le 19 avril, entourée de sa 
famille. Nous ne l’oublierons pas et nous adressons toutes 
nos condoléances à ses proches.

Marine Nourry Adjointe déléguée à la vie locale
et Christel Tessier Conseillère municipale

C

Restaurant scolaire

l est des dossiers qui 
s’apparentent à de longs 
fleuves tranquilles. D’autres 
nous donnent du fil à 

retordre. C’est ainsi que nous pouvons 
qualifier le projet de nouveau restaurant 
scolaire.
A la base, nous avions un peu déchanté 
lorsque la maitrise d’œuvre nous 
avait chiffré le projet tel que nous 
l’avions imaginé ; nous nous étions 
alors recentrés sur l’essentiel, notre 
capacité d’investissement n’étant 
malheureusement pas sans limite.
Pour rappel, le montant estimatif des 
travaux suivant le projet définitif adopté 
en conseil municipal était estimé à 1 
080 000,00 € TTC. Ce chiffrage tenait 
compte d’une augmentation du coût 
des matériaux.

Lorsque nous avons consulté pour les 
différents lots que nécessite cette 
réalisation, telle ne fut pas notre 
surprise de voir 2 lots sur 15 revenus 
infructueux faute de réponse. Un 
nouvel appel d’offres a directement été 
relancé pour les lots « terrassement- 
VRD- espaces verts » et « ravalement 
– enduit ». Le premier est une nouvelle 

I

Le 18 mars dernier, Touraine Vallée de l’Indre a organisé une fête pour 
Cécile Joyaux, résidente centenaire de la MARPA d’Artannes-sur-Indre.
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Cérémonie du 8 mai : Valérie Lhermitte décorée

alérie Lhermitte a été décorée 
de l’Ordre National du Mérite 
par le Colonel de Gendarmerie 
Philippe Morin, lors de la 

cérémonie du 8 mai animée par Patrick 
Bomont.

Valérie Lhermitte est née le 28 avril 1964 
à Tours ; elle a servi pendant 18 ans dans 
l’armée de Terre, dans l’arme du Matériel 
et ensuite pendant 8 ans dans le Corps 
de Soutien Technique et Administratif de 
la Gendarmerie Nationale (CSTAGN). Elle 
est actuellement dans sa 13ème année 
de réserve toujours comme CSTAGN, au 

Groupement de Gendarmerie d’Indre-et-
Loire.

Elle est titulaire de la médaille de la Défense 
Nationale avec agrafe « Argent » et de la 
médaille des réservistes volontaires de 
défense et de sécurité intérieure.

La cérémonie s’est terminée par la 
Marseillaise entonnée a cappella avec 
le public et les enfants des écoles, avant 
le retour à la salle des fêtes pour le vin 
d’honneur.

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports, associations  

et animations de la commune

V

 Valérie Lhermitte décorée 
par le Colonel Morin

Restaurant scolaire

l est des dossiers qui 
s’apparentent à de longs 
fleuves tranquilles. D’autres 
nous donnent du fil à 

retordre. C’est ainsi que nous pouvons 
qualifier le projet de nouveau restaurant 
scolaire.
A la base, nous avions un peu déchanté 
lorsque la maitrise d’œuvre nous 
avait chiffré le projet tel que nous 
l’avions imaginé ; nous nous étions 
alors recentrés sur l’essentiel, notre 
capacité d’investissement n’étant 
malheureusement pas sans limite.
Pour rappel, le montant estimatif des 
travaux suivant le projet définitif adopté 
en conseil municipal était estimé à 1 
080 000,00 € TTC. Ce chiffrage tenait 
compte d’une augmentation du coût 
des matériaux.

Lorsque nous avons consulté pour les 
différents lots que nécessite cette 
réalisation, telle ne fut pas notre 
surprise de voir 2 lots sur 15 revenus 
infructueux faute de réponse. Un 
nouvel appel d’offres a directement été 
relancé pour les lots « terrassement- 
VRD- espaces verts » et « ravalement 
– enduit ». Le premier est une nouvelle 

fois revenu infructueux.
En lançant un appel d’offres restreint à 
la suite de cette nouvelle déconvenue, 
nous avons pu, enfin, attribuer lors 
du conseil municipal du 13 juin, les 2 
derniers lots.
Le montant des travaux, après échanges 
entre la maitrise d’œuvre (architecte, 
différents bureaux d’études techniques 
et économiste) et les entreprises est 
désormais évalué à 1 015 828,62 € TTC.
Ce faible écart entre le montant estimé 
par l’architecte et son équipe, et le 
montant des offres, nous conforte dans 
l’idée d’avoir retenu le cabinet Temps 
Architecture pour nous assister dans 
ce projet.

Craignant devoir repousser l’ensemble 
de la réalisation du chantier, nous 
sommes désormais plus sereins à ce 
sujet. L’entreprise retenue pour le lot 

« terrassement- VRD- espaces verts » 
nous a assuré dans son offre et après 
échanges, pouvoir conserver la date 
de début des travaux pour la mi-juillet. 
La date de fin de chantier est toujours 
estimée pour le début d’été 2023.

Pour ce qui est du financement de 
cette réalisation, là non plus, les 
choses ne sont pas simples. Bien que 
le département et les services de 
l’état nous aient assuré d’une prise en 
charge ferme sur 2022 et d’un fléchage 
budgétaire de la part du département 
pour 2023, les comptes n’y sont pas. 
A la date de rédaction de cet article, un 
écart important subsiste entre l’attendu 
(sans exagération et dans la lignée de 
ce qui se faisait habituellement) et ce 
qui nous est accordé.
Dans le prochain fil d’Artannes, 
nous reviendrons avec des données 
plus précises avec souhaitons-le, de 
bonnes nouvelles pour les caisses de 
la commune.

Emmanuel Dufay
Adjoint délégué au cadre de vie

I

Le 18 mars dernier, Touraine Vallée de l’Indre a organisé une fête pour 
Cécile Joyaux, résidente centenaire de la MARPA d’Artannes-sur-Indre.
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Trois disparitions chez les 
anciens combattants en 2 
mois

Coup sur coup, en l’espace de deux mois, 
ce sont trois figures de l’association des 
anciens combattants d’Artannes-Pont 
de Ruan qui ont disparu.

Jean-Pierre
Thibault 
est né le 15 mars 1937 à Tours. A 
l’heure du service militaire, il rejoint 
l’Algérie dans un régiment de Spahis 
de 1957 à 1959 ; il travaillera aux 
services techniques de l’hôpital 
Bretonneau jusqu’à sa retraite.
Il était marié avec Monique qui est 
décédée depuis plusieurs années. 
Engagé dans la vie publique, Jean-
Pierre a été élu de 1977 à 1989 
comme conseiller municipal, puis 
de 1989 à 1995 comme adjoint au 
maire en charge des bâtiments. Il a 
été dans les années 1980 président 
du Comité des Fêtes. Titulaire de 
la carte du combattant, il avait 
reçu le 8 avril 1969 le Titre de 
Reconnaissance de la Nation. Il s’est 
éteint le 20 janvier 2022 

Guy 
Cognault 
est né le 8 novembre 1931 aux 
Ormes ; appelé au service militaire 
le 25 avril 1952 il est affecté à la 
32ème section des commis ouvriers 
militaires d’administration. Il est 
basé à Casablanca d’avril 1952 
jusqu’au 10 septembre 1953 et 
termine avec le grade de caporal 
chef. Il est rayé des contrôles le 16 
octobre 1953. 
De retour à la vie civile, Guy s’est 
marié avec Marcelle et travaillera 
au Ripault comme tourneur 
fraiseur, puis rejoindra Mourenx 
et Lacq pour terminer sa carrière 
au Canada pendant une dizaine 
d’années. Détenteur de la médaille 
commémorative des opérations de 
sécurité et de maintien de l’ordre 
agrafe Maroc, il s’était vu décerner 
le Titre de Reconnaissance de la 
Nation le 26 octobre 1970. Guy nous 
a quittés le 25 mars 2022.

Jean 
Ketelslegers 
est né le 23 décembre 1935 à 
Artannes ; appelé au service 
militaire le 5 juillet 1956, il sera 
affecté à la 82 ème Cie de QG et 
prendra la direction de Casablanca 
jusqu’au 29 octobre 1958, date à 
laquelle il est rayé des contrôles. 
Agriculteur, Jean travaille à la 
ferme des Robinières, il rencontre 
son épouse Josette à Monts, puis 
en 1976, il s’installe avec elle au 
lieu-dit « Les Côteaux » jusqu’à 
sa retraite en 1995. Jean s’est 
également investi dans la vie de la 
commune puisqu’il a été conseiller 
municipal de 1971 à 1995. 
Il est décédé le 3 mars 2022. Il était 
titulaire de la carte du combattant 
depuis 2004.

Tous les trois étaient très investis dans l’association des Anciens Combattants et ce depuis sa création. Ils y ont occupé 
différents postes jusqu’à très récemment puisque Guy était encore membre du Bureau quand il est décédé. Ils ont 
ainsi œuvré au devoir de Mémoire, ne les oublions pas. Patrick Bomont

Adjoint délégué aux sports, associations et animations de la commune

Recevoir des repas tout prêts chez soi 
permet de manger des repas com-
plets et équilibrés sans avoir à faire 
les courses ou la cuisine. Les repas à 
domicile sont un service accessible à 
tous : jeunes et moins jeunes, auto-
nomes ou non. 
Parfois, avec l’âge, l’appétit dimi-
nue, l’envie de cuisiner aussi et l’on 
rencontre des difficultés à faire ses 
courses. Continuer à avoir une alimen-

tation équilibrée est important pour 
prévenir les risques de dénutrition, de 
chutes et de maladie. Cela entretient 
également le moral. 
Le portage de repas : comment ça 
marche ?
La personne bénéficiaire choisit pour 
chaque semaine :
• le nombre de repas souhaités ;
• ses menus à partir d’une proposition 
communiquée par le service. 

Les repas se composent d’une entrée, 
d’un plat chaud, d’un fromage ou lai-
tage, d’un dessert ainsi que d’un po-
tage. Ils peuvent être adaptés aux be-
soins du bénéficiaire en cas de régime 
particulier, par exemple régime sans 
sel. Les repas sont ensuite livrés sous 
forme de plateaux-repas à réchauffer.
Pour plus d’informations, s’adres-
ser à la mairie. 02.47.26.80.19 - 
accueil@mairie.artannes.fr

Le portage de repas à domicile

« Être encore utile, ça encourage la vie » 
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Tous les trois étaient très investis dans l’association des Anciens Combattants et ce depuis sa création. Ils y ont occupé 
différents postes jusqu’à très récemment puisque Guy était encore membre du Bureau quand il est décédé. Ils ont 
ainsi œuvré au devoir de Mémoire, ne les oublions pas.

Sandy Bauche, de son nom de plume 
Sandy Christine, est âgée de 23 ans ; 
elle a suivi sa scolarité en primaire 
à l’école Jean Guéhenno d’Artannes 
et vit toujours au village qui l’a vue 
grandir. 
Elle a toujours eu deux passions dans 
la vie : la mode et l’écriture. Diplômée 
en tant que conseillère en image, elle 
n’en oublie pas l’écriture, qui a pris 
une place importante dans sa vie 
depuis qu’elle a gagné un concours 
en Italie en 2020. Dès l’enfance, elle 
adorait lire des histoires aux « happy 
ends » réconfortantes et coucher sur 
papier l’imagination qui l’habitait. 
Après avoir écrit sur plusieurs plate-
formes littéraires, c’est en mai 2021 
qu’elle est choisie par Fyctia.
« Matching with You » est son premier 
roman publié en français ; c’est une 
histoire qui mêle humour et romance, 

où les protagonistes vont vous embar-
quer dans l’univers du sport de haut 
niveau.
A ce jour, Sandy Christine a publié 
deux romans toujours en français : 
« Matching with You » en juillet 2021 
et « Love as a present » en novembre 
2021. Un autre est à paraître à l’été 
2022 aux éditions So Romance.

« Matching with You » est disponible 
en version numérique sur toutes les 
plateformes habituelles et en version 
papier sur Amazon ou directement sur 
son site internet. « Love as a present » 
est disponible en format numérique 
sur Amazon et en format papier sur 
Amazon ou son site internet. Les ro-
mans papier sont vendus 12€ et les 
numériques 3,99€.
 Toutes ces œuvres ont pour genre 
littéraire la romance New Adult. 

Contact sur réseaux sociaux :
Instagram : sandychristine_author
Facebook : Sandy Christine Books
Web : www.sandychristine.com

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports, associations et 

animations de la commune

Le portage de repas à domicile

Sandy, une jeune écrivaine artannaise 

« Être encore utile, ça encourage la vie » 

n début d’année, André Bourneuf 
nous a fait part de son souhait 
d’offrir cinq de ses toiles : « Une 
œuvre d’art est destinée à être 

vue, alors pourquoi ne pas en offrir à la 
municipalité. »
En avril, suite à l’officialisation de ce don en 
conseil municipal, Isabelle Delacôte et moi-
même, nous sommes rendues dans son atelier 
afin de les découvrir.
C’est toujours un moment magique de pénétrer 
dans ce lieu de travail et d’exposition. Les 
arbres, les paysages de la Loire, les couleurs et la lumière qui 
émane des tableaux nous plongent dans une douce rêverie, 
une parenthèse enchantée.
A 80 ans, André Bourneuf est un homme passionné et 
passionnant. Médaillé de bronze toutes catégories au Grand 
Palais à Paris en 1985 et Sociétaire des Artistes Français 
jusqu’en 2004 où il reçut, sans concourir, le prix national de 
la Société des peintres paysagistes français, il est à l’origine 
de la création de l’association « Artannes Expression » où 
il fut successivement président, trésorier et enfin conseiller 
technique.

C’est un travailleur acharné de l’art ; il cherche 
toujours à s’améliorer. Il nous explique qu’il 
travaille à l’ancienne, par touches successives. 
Actuellement, il a trois toiles en chantier.
André Bourneuf, c’est aussi un homme 
amoureux. Avec Claude, son épouse depuis 
62 ans, il forme un couple attachant et 
espiègle.
Merci Monsieur Bourneuf pour votre geste. Vos 
tableaux viendront prochainement, grâce à 
vous, embellir différents lieux de la commune.
« Faire un don de six ou sept toiles n’est pas 

un sacrifice mais une valorisation de notre village. Les exposer 
dans les locaux publics pour la population serait un doux geste 
pour calmer toutes les violences actuelles qui nous entourent. »

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

E
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u 31 mars, environ 30 000 personnes fuyant 
les conflits sont arrivées en France dont 400  
en Indre-et-Loire. La majorité des personnes 
accueillies sur notre territoire sont arrivées par 

leur propres moyens, au gré de la gratuité des transports 
en commun ou d’initiatives privées. Elles sont aujourd’hui 
en grande majorité hébergées chez des particuliers.

Dans le cadre du mécanisme européen de protection 
temporaire, les ressortissants ukrainiens ainsi que les 
ressortissants de pays tiers qui résidaient en Ukraine et 
ne peuvent pas rentrer dans leur pays d’origine ont le droit 
de séjourner sur le territoire national pendant une période 
de 6 mois renouvelable jusqu’à 3 ans.

Pour subvenir à leurs besoins, les personnes déplacées en 
France bénéficieront d’une allocation de subsistance versée 
par l’État. Par ailleurs, pour faciliter les déplacements, la 
SNCF, Keolis-Fil Bleu et le Conseil Régional (Rémi) ont décidé 
la gratuité des transports sur leurs lignes.

Dès l’obtention de leur autorisation provisoire de séjour, les 
personnes déplacées bénéficient de droits à la protection 
universelle maladie et à la complémentaire santé solidaire.

Au 4 avril, plus de 3 millions d’euros de dons des collectivités 
ont été utilisés par le FACECO (Fonds d’action extérieure 
des collectivités territoriales) pour l’acquisition de matériel.

Un élan de solidarité exceptionnel a conduit de nombreuses 
municipalités à mettre en place des collectes de matériel de 

première nécessité, en lien notamment avec la Protection 
civile.

A Artannes, une collecte s’est organisée du 9 au 19 mars avec 
le concours des services administratifs de la mairie et des 
membres du CCAS. De nombreux Artannais se sont mobilisés 
pour apporter des produits d’hygiène, de puériculture, des 
médicaments, du matériel médical…D’autres se sont faits 
connaître afin d’accueillir des réfugiés à leur domicile.

Merci à tous pour votre générosité !

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

Solidarité pour l’Ukraine

Signature d’une convention avec « Graines et Canopées »

A D

E

ernièrement, nous avons 
rencontré Tony Lablanche, 
47 ans, originaire de 
Vierzon, Artannais depuis 

presque deux ans, papa de deux 
adolescents, Claire et Lucas. Ce sportif 
a un profil plutôt original : en effet, 
il y a 3 ans, il a réalisé un 
sacré exploit en courant 
37 semi-marathons en 37 
jours, une performance qui 
lui a permis de figurer au 
livre d’or du Guiness Book 
des Records.

Cet incroyable exploit 
sportif s’est produit au 
centre commercial de 
l’Heure Tranquille à Tours, 
entre le 11 mai et le 16 

n novembre 2021, l’associa-
tion « Graines et Canopées 
» s’est rapprochée de notre 
commune afin de nous pro-

poser de participer à la création d’une 
pépinière de plants alimentée par des 
graines collectées en milieu naturel.
La pénurie de plants bocagers ou 
forestiers à l’origine rigoureusement 
certifiée est chronique. A ce jour, Il 
n’existe pas d’autre collecteur de 
graines ou producteurs de plants 
éligibles à la marque Végétal local 
en Indre-et-Loire. Créée en février 
2021 afin de favoriser la plantation de 
haies bocagères, l’association anime 
également des chantiers de plantation 
pour le compte d’exploitants agricoles, 

près 16 jours à parcou-
rir les routes de France, 
d’Espagne et du Maroc en 
Renault 4L, Thomas Hou-

lard (Artannais) et Maxime Moreau 
(Mazérien) viennent de rentrer de 
l’aventure du 4L Trophy.
L’aventure a été magnifique, ils ont 
traversé des paysages sublimes et 
rencontré des personnes extraor-
dinaires et tiennent à remercier la 
commune d’Artannes pour son sou-
tien financier.
« Les paysages du Maroc sont magni-
fiques et nous avons été très bien 
accueillis par les Marocains. La 4L 
nous a permis de parcourir près de 

2000 Km dans le désert en traver-
sant, Tanger, Rabat, Boulaajoul, la 
région de Merzouga et enfin Mar-
rakech. Nous avons réussi à transpor-
ter nos 50 kilos de fournitures spor-
tives et scolaires jusqu’au bout, et la 

joie des enfants en valait vraiment le 
coup. Le retour était un peu plus long 
avec la fatigue et la voiture com-
mençait à faiblir (petit problème de 
surchauffe), mais nous avons quand 
même retrouvé notre Touraine après 
5800 Km et une place finale de 40ème 
au classement sur 860 concurrents 
encore en course ».

Bravo à ces deux jeunes aventuriers 
qui sont partis découvrir le désert 
loin de leur terre natale.

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports, associations 

et animations de la commune

Le 4 L Trophy, une belle aventure !

A

Thomas Houlard (à gauche) 
et Maxime Moreau
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première nécessité, en lien notamment avec la Protection 
civile.

A Artannes, une collecte s’est organisée du 9 au 19 mars avec 
le concours des services administratifs de la mairie et des 
membres du CCAS. De nombreux Artannais se sont mobilisés 
pour apporter des produits d’hygiène, de puériculture, des 
médicaments, du matériel médical…D’autres se sont faits 
connaître afin d’accueillir des réfugiés à leur domicile.

Merci à tous pour votre générosité !

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

Solidarité pour l’Ukraine Tony Lablanche, recordman du monde de semi-marathon

Signature d’une convention avec « Graines et Canopées »

D

E

ernièrement, nous avons 
rencontré Tony Lablanche, 
47 ans, originaire de 
Vierzon, Artannais depuis 

presque deux ans, papa de deux 
adolescents, Claire et Lucas. Ce sportif 
a un profil plutôt original : en effet, 
il y a 3 ans, il a réalisé un 
sacré exploit en courant 
37 semi-marathons en 37 
jours, une performance qui 
lui a permis de figurer au 
livre d’or du Guiness Book 
des Records.

Cet incroyable exploit 
sportif s’est produit au 
centre commercial de 
l’Heure Tranquille à Tours, 
entre le 11 mai et le 16 

juin 2019. Dirigeant d’entreprise et 
sportif dans l’âme, ce papa au grand 
cœur a ainsi parcouru 780 km durant 
cette période. Il a créé l’association 
Respire 37 Tours et s’est entraîné 
durant huit mois pour faire face à 
ce défi sportif, doublé d’une action 

au profit de l’association 
Magie à l’hôpital, dédiée 
aux enfants hospitalisés. Il 
a ainsi récolté un total de 
10 000 € pour cette cause.

« Je tiens à préciser que 
si j’ai réussi ce challenge, 
c’est aussi grâce à toutes les 
personnes, une centaine, 
qui sont venues courir avec 
moi au quotidien, des gens 
vraiment formidables ».

Dirigeant associé dans une structure 
de rénovation de l’habitat, mais 
également coach de vie et préparateur 
physique et mental pour sportifs, il 
continue de s’entraîner régulièrement 
et pense à s’essayer à la Diagonale 
des Fous qui a lieu tous les ans à 
La Réunion, un raid sur plusieurs 
distances : 160 km et 9 400 m de 
dénivelé, 105 km et 6 140 m ou 72 km 
et 3 900 m de dénivelé. Il est aussi 
intéressé par le trail pour le côté nature 
de ces courses : « ce que j’aime surtout 
c’est partager de bons moments avec 
des gens qui aiment courir ».

Contact : tony.lablanche7@orange.fr

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports, associations et 

animations de la commune

n novembre 2021, l’associa-
tion « Graines et Canopées 
» s’est rapprochée de notre 
commune afin de nous pro-

poser de participer à la création d’une 
pépinière de plants alimentée par des 
graines collectées en milieu naturel.
La pénurie de plants bocagers ou 
forestiers à l’origine rigoureusement 
certifiée est chronique. A ce jour, Il 
n’existe pas d’autre collecteur de 
graines ou producteurs de plants 
éligibles à la marque Végétal local 
en Indre-et-Loire. Créée en février 
2021 afin de favoriser la plantation de 
haies bocagères, l’association anime 
également des chantiers de plantation 
pour le compte d’exploitants agricoles, 

de particuliers et de collectivités 
territoriales.
Le cahier des charges de la marque 
Végétal Local, propriété de l’Office 
Français de la Biodiversité, est le 
gage d’une collecte respectueuse 
des milieux ainsi que la garantie de 
proposer des plants représentatifs de 
la diversité génétique locale.
Privilégier ces végétaux, c’est :
•  Participer à la fonctionnalité 

écologique des milieux
•  Conserver le potentiel adaptatif vis-

à-vis des changements globaux  
•  Permettre l’accueil et l’interaction 

avec la faune sauvage
•  Améliorer la résistance aux maladies 

et ravageurs

•  Favoriser la résilience des écosys-
tèmes.

L’association a sollicité l’autorisation 
de collecter des graines de végétaux 
ligneux sur un site propriété de la 
commune : de la rue du Bois de 
Battereau jusqu’à route de Villeperdue 
en passant par le chemin de randonnée 
des champs Perroux.
Une convention de prêt à usage 
pluriannuelle a donc été signée, 
pour une période de trois années 
consécutives, pour la collecte de 
graines d’arbres et d’arbustes 
champêtres d’origine locale.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale
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La commune lance un nouveau service à la population ! 

Le service « Aidants Connect » permet à des aidants professionnels habilités de réaliser des démarches 
administratives en ligne de manière légale et sécurisée pour le compte de personnes en difficulté 
avec les outils numériques. 

 

Pour plus d’informations, merci de contacter la mairie - 02.47.26.80.19 ou accueil@mairie.artannes.fr 

Le service « Aidants Connect » permet à des aidants profes-
sionnels habilités de réaliser des démarches administratives 
en ligne de manière légale et sécurisée pour le compte de 
personnes en difficulté avec les outils numériques.
Pour plus d’informations, merci de contacter la mairie - 
02.47.26.80.19 ou accueil@mairie.artannes.fr

La commune lance un nouveau 
service à la population !
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epuis le 14 mars 2022, le 
protocole sanitaire est passé 
au niveau 1 (niveau vert). 
Les enfants ne sont plus 

obligés de porter un masque en classe.

-  Du 2 au 4 mars, un séjour pour les 
enfants des classes de CE1- CE2 (48 
enfants) a eu lieu à Lezay au centre 
Loup Garou. Un grand merci à Mme 
Guilmain (directrice de l’école) qui a dû 
remplacer au pied levé Mme Fourniau 
atteinte du covid. 

-  Le 08 avril a eu lieu le carnaval de 
l’école. Tous les enfants avaient la 
possibilité de venir déguisés. Le 
carnaval s’est déroulé dans la SMA. 
Ce même jour, les enfants de l’école 
maternelle ont eu la joie d’aller à 

la découverte des œufs de Pâques. 
Malheureusement, le temps n’était pas 
de la partie, cette chasse s’est faite 
dans l’enceinte de l’école maternelle. 
Les œufs de Pâques sont offerts par 
la mairie mais l’APE s’occupe de la 
confection des sachets.

-  Du 2 au 6 mai, les enfants des classes 
de CE2 – CM1 et CM2 (95 enfants) ont 
séjourné à Noirmoutier au centre des 
Lutins. 

-  Courant février se sont tenues les 
nouvelles inscriptions pour l’année 
2022-2023 : inscriptions en mairie 
pour les nouveaux arrivants et surtout 
pour l’inscription en 1ère année de 
maternelle. A la date de ce jour, 
41 nouveaux inscrits arriveront en 
septembre et 37 élèves de CM2 nous 
quitteront.

-  De nouveaux mobiliers ont pris place 
dans la cour de l’élémentaire. En effet, 
trois bancs et deux tables de pique-
nique ont pu être installés avec l’aide 
des agents communaux. Ce projet 
émane des délégués de classes de 
CE2 – CM1 et CM2.

Une demande auprès de l’APE a été 

faite par les délégués et celle-ci a fait 
appel à des parents bénévoles pour 
confectionner les bancs.  Les tables ont 
été quant à elles achetées par l’APE.

Un aménagement agréable d’une cour 
de récréation en primaire est essentiel 
pour le bon déroulement de la vie à 
l’école.

N’oublions pas que la cour de récréation 
est le lieu de détente et de bien-être des 
enfants.  Ils apprécient de s’installer aux 
tables pour discuter, dessiner ou tout 
simplement se détendre.

La municipalité a participé  pour les deux 
séjours.

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation, à la jeunesse 
et à l’économie locale

Que se passe-t-il autour de l’école ?

Ma belle planète bleue

D

ette année, la classe de GS/CP s’est lancée 
dans la découverte de la nature et l’importance 
d’en prendre soin.  La forêt, la jungle, la 
montagne, la campagne, les océans…tous ont 

leurs richesses et leur beauté. A travers ce projet, nous 
avons répondu présent pour le défi Ma Petite Planète : 
un challenge écologique entre plusieurs établissements 
de la petite section à la terminale. 

Pendant 3 semaines, les enfants ont eu à relever jusqu’à 
44 défis écologiques afin de les sensibiliser et de faire 
passer à l’action un maximum de personnes pour la 
préservation de la planète. 

Toutes les familles se sont lancées avec plaisir pour par-
tager avec leurs enfants des bonnes (et parfois nou-
velles) habitudes simples à prendre : utiliser une gourde, 

C
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Que se passe-t-il autour de l’école ?
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Pendant 3 semaines, les enfants ont eu à relever jusqu’à 
44 défis écologiques afin de les sensibiliser et de faire 
passer à l’action un maximum de personnes pour la 
préservation de la planète. 

Toutes les familles se sont lancées avec plaisir pour par-
tager avec leurs enfants des bonnes (et parfois nou-
velles) habitudes simples à prendre : utiliser une gourde, 

consommer des légumes de saison, faire des planta-
tions, construire des nichoirs, passer des soirées sans 
écran, se déplacer à pied, à vélo, à trottinette, fabriquer 
avec des matériaux recyclés, trier les piles usagées... 
Les 3 semaines se sont enchaînées sans relâche avec 
des défis relevés jusqu’à la dernière minute. En classe, 
de nombreuses actions ont été menées. Pour le grand 
plaisir des enfants, M. Pierrot est venu nous expliquer, 
avec tout son savoir-faire, comment trier les déchets et 
pourquoi. En classe, nous avons fait un ramassage des 
déchets autour de l’école, créé une banderole, observé 
des végétaux, imaginé notre planète dans 30 ans, ins-
tallé des poubelles de tri, fait des petits jeux, observé 
l’influence du climat, découvert des livres sur le sujet, 
l’impact de nos habitudes… Le sujet est vaste.

Dans notre classe, Maëly, en grande protectrice de notre 
planète aura réussi à relever tous les défis, incroyable ! 
Grâce aux actes de chaque personne participant au 
jeu, UN DEMI-MILLION (soit 550 617) de défis a été 

réalisé ! L’école d’Artannes est ainsi arrivée 7ème sur 
911 établissements francophones internationaux au 
classement final. Un résultat magnifique à la hauteur 
de l’investissement de chacun. L’année n’est pas finie, la 
sensibilisation va se poursuivre. Un grand merci à toutes 
les familles qui se sont remarquablement investies à 
nos côtés.

Laure Salandre, Chantal Rouleau  
et Jean-Christophe Moury

Le lundi 2 Mai, à 8h26 exactement, 94 jeunes Artannais 
et leurs 12 accompagnateurs ont pris le chemin de l’île de 
Noirmoutier. Le programme de ces 5 jours était chargé !  
Découverte et préservation du littoral, pêche à pied et 
étude de la faune aquatique, visite d’un port et balade 
en mer, rallye photo, rencontre avec une saunière, sans 
oublier une soirée « pirates » mémorable.

Bol d’air marin garanti et quelques belles créations sur 
le sable en prime !
Nous remercions vivement la municipalité, l’association 
des parents d’élèves et la coopérative scolaire pour leur 
soutien.
Si une classe découverte est pour chaque élève une 
expérience riche en découvertes, c’est aussi une belle 

Classe de mer

MA BELLE PLANETE BLEUE 
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l’importance d’en prendre soin.  La forêt, la jungle, la montagne, la campagne, les 
océans…tous ont leurs richesses et leur beauté. A travers ce projet, nous avons 
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nombreuses actions ont été menées. Pour le grand plaisir des enfants, M. Pierrot est 
venu nous expliquer, avec tout son savoir-faire, comment trier les déchets et pourquoi. 
En classe, nous avons fait un ramassage des déchets autour de l’école, créé une 
banderole, observé des végétaux, imaginé notre planète dans 30 ans, installé des 
poubelles de tri, fait des petits jeux, observé l’influence du climat, découvert des livres 
sur le sujet, l’impact de nos habitudes… Le sujet est vaste. 

Dans notre classe, Maëly, en grande protectrice de notre planète aura réussi à relever 
tous les défis, incroyable ! Grâce aux actes de chaque personne participant au jeu, UN 
DEMI-MILLION (soit 550 617) de défis a été réalisé ! L’école d’Artannes est ainsi 
arrivée 7ème sur 911 établissements francophones internationaux au classement final. 
Un résultat magnifique à la hauteur de l’investissement de chacun. L’année n’est pas 
finie, la sensibilisation va se poursuivre. Un grand merci à toutes les familles qui se 
sont remarquablement investies à nos côtés. 

 
Laure Salandre, Chantal Rouleau et Jean-Christophe Moury 

 

aventure qui aide à grandir … Hisse et Ho !  
Sylvie Goussin 

Institutrice
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« Ni coupable ni victime » 

C
e lundi 9 mai 2022, l’accueil 
de loisirs et l’Association des 
Parents d’Elèves d’Artannes 
ont invité la troupe BARROCO 

THEATRE à venir relancer le débat sur le 
harcèlement ! 

Effectivement depuis ce début d’année 
scolaire, les enfants de l’accueil de 
loisirs d’Artannes s’interrogent au sujet 
du « harcèlement » : Qu’est-ce que le 
harcèlement ? Pourquoi ? Comment ? 
Que peut-on faire pour l’éviter ? A qui 
en parler ?...

L’occasion pour les enfants de 
participer à de nombreuses activités 
telles que des jeux de société sur le 
thème, des émissions de radio, des 
jeux d’expression, des débats, des 
dessins,… sur les temps périscolaires 
et les mercredis. L’objectif de ce projet 
n’étant pas de trouver « la solution » car 
chacun sait qu’il n’en existe pas de cas ! 
Mais bel et bien de se poser les bonnes 
questions, de réfléchir collectivement et 
surtout d’en parler. 

C’est dans cet objectif que le théâtre 
forum s’est construit ! 

Observer une scène, l’analyser et la 

Un grand moment attendu par tous !

e mercredi 2 mars, le site du Loup Garou à Lezay a accueilli durant 3 jours, les élèves du CE1  et du CE1/CE2. Deux 
thèmes, deux ambiances étaient au rendez-vous !
Les CE1 ont remonté le temps pour découvrir la vie d’autrefois. Ils ont également éveillé leurs sens de l’ouïe par 
l’éveil musical, du toucher par les percussions corporelles et du goût par la réalisation de broyés.

Les CE1-CE2, quant à eux, ont remonté leurs manches pour bâtir une maison à insectes capable de protéger la microfaune locale. 
Sensibilisés à la cause environnementale, ils 
ont aidé au tri des déchets et au recyclage 
des matériaux par la fabrication de papier 
recyclé !
Ni la pluie, ni le vent n’ont su arrêter nos 
jeunes aventuriers partis pour certains pour 
la première fois.
Nous remercions tous les acteurs d’avoir 
permis aux élèves de découvrir et de vivre 
cette nouvelle expérience.

Noéline Bonnet 
Institutrice

L

Election du Conseil Municipal des Jeunes 
et du maire des jeunes

L
La commune d’Artannes sur Indre est pourvue de-
puis le vendredi 13 mai 2022 d’un Conseil Municipal 
des Jeunes. Les élections ont eu lieu au sein de 
l’école Jean Guéhenno dans la salle polyvalente. 

La mairie avait mis à disposition tout le matériel nécessaire 
au bon déroulement du scrutin.

Les jeunes âgés de 10 à 13 ans ont pu voter vendredi après-
midi afin d’élire 11 candidats parmi 13 nominés.

Les nouveaux enfants conseillers d’Artannes ont ainsi toute 
leur place dans la vie locale. Ils seront les porte-parole des 
jeunes artannais et feront entendre leurs voix auprès des 
institutions publiques et scolaires.

L’objectif éducatif pour l’ensemble des jeunes est de leur 

permettre un apprentissage de la citoyenneté adapté à leur 
âge qui passe par la familiarisation avec les processus démo-
cratiques (le vote, le débat contradictoire, les élections etc..) et 
de favoriser la gestion et réalisation de projets par les jeunes.

La séance d’installation lors de laquelle l’élection du maire 
des jeunes a eu lieu et du projet du mandat de deux ans se 
sont déroulés en présence du maire.

Cette séance s’est tenue le mercredi 15 juin et à l’issue d’un 
vote très serré, il en ressort que Jade Guerche (11 ans) en 
classe de CM2 est élue maire des jeunes.

Le CMJ va échanger et travailler avec la municipalité. 

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation,  

à la jeunesse et à l’économie locale

Informations communautaires
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rejouer différemment !  S’apercevoir que 
finalement, un mot, une attitude, une 
intervention aussi simples qu’ils soient 
peuvent parfois suffire à changer les 
choses. 

Parents, enfants, animateurs ont tous 
pu profiter de ce spectacle où chacun 
pouvait être à la fois spectateur et 
acteur. 

Dans le cadre de ce projet, l’équipe 
de l’ALSH en partenariat avec l’AJSA, 
l’association de jeux de société 
d’Artannes avait proposé également le 
mardi 17 mai, une soirée jeux de société.

Aurélie BURON, directrice
Tony GOURGUES, directeur adjoint

Alexandra RATON, directrice adjointe

ALSH D’ARTANNES-SUR-INDRE
Rue du Bois des Plantes
37260 Artannes-sur-Indre
02 47 73 26 52

Accueil périscolaire PONT DE RUAN
1 Rue des écoles
37260 Pont de Ruan
02 47 43 82 37

www.famille-tourainevalleedelindre.fr

La Communauté de Communes Touraine Vallée de l’Indre a créé le Service Public d’Assainissement Non Collectif 
(SPANC) en janvier 2016. 
Le SPANC a une mission de contrôle de conception, de réalisation et de bon fonctionnement des installations 
autonomes sur les 22 communes du territoire. 
Touraine Vallée de l’Indre a confié ces missions à VEOLIA depuis le 1er janvier 2019.
Des visites périodiques sont nécessaires tous les 10 ans pour contrôler l’état et le fonctionnement des 
assainissements non collectifs.
Ce contrôle, obligatoire, est facturé 152,43€ (tarif en vigueur au 1er janvier 2022).
Les abonnés concernés seront contactés prochainement par VEOLIA-SORIGNY, par courrier, pour une prise de 
rendez-vous.

La Communauté de Communes Touraine Vallée
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Informations communautaires
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L’actualité de votre médiathèque

Juin 2022
La terre, un cadeau 

Exposition sur l’agro-écologie d’Anne-Marie Nageleisen
>> Du 1er au 30 juin

Juillet - Août 2022
Exposition des travaux des ateliers d’Artannes Expressions

>> Du 1er juillet au 31 août

Septembre - Octobre 2022
Consommons autrement pour un développement durable 

Exposition de Graine Centre-Val de Loire
>> Du 6 septembre au 29 octobre.

Manger des insectes, est-ce l’avenir ?
Conférence de David Giron, entomologiste.

David Giron est directeur de recherche au CNRS, spécialiste de la nutrition 
et du métabolisme des insectes. Directeur depuis 2015, de l’Institut de 

Recherche sur la Biologie de l’Insecte, il est également très investi dans la 
fête de la science dont il était l’ambassadeur en 2020.

>> Vendredi 21 octobre à 18h30

Pour plus d’informations 
sur le fonctionnement 
et les animations de la 
médiathèque, vous pouvez 
également consulter le portail 
des bibliothèques du réseau 
Touraine Vallée de l’Indre :  

https://www.
bibliotheques-

tourainevalleedelindre.fr

Horaires d’ouverture 
de votre médiathèque

Mardi : 16h00 à 18h30
Mercredi : 10h00-12h30 et 
15h00-18h30
Vendredi : 16h00 – 18h30
Samedi : 10h00-12h30

L’accès et les emprunts à la 
médiathèque ainsi que toutes 
nos animations sont gratuits 
pour tous et libres d’accès, alors 
n’hésitez pas à passer la porte de 
votre médiathèque !

Marie-Laure Brunet
Bibliothécaire

haque année, le 8 mai, a 
lieu à Artannes, et dans  
d’autres communes, la 
commémoration du 8 mai 

1945. Beaucoup pensent qu’il s’agit 
de la date anniversaire de la fin de la 
deuxième guerre mondiale. Ce n’est 
pas tout à fait exact et cette journée 
n’a pas toujours été fériée.

Après la bataille de Berlin qui se 
termine le 2 mai 1945 par la victoire 
soviétique sur les troupes allemandes, 
le Troisième Reich s’effondre.
C’est d’abord le 7 mai 1945 à Reims, 
QG des forces alliées en Europe 
occidentale, qu’est signée la reddition 
de l’armée allemande. Les combats 
doivent cesser le 8 mai à 23h01.
Le Haut Commandement allemand 
signe un nouvel acte de capitulation 
à Berlin le 8 mai 1945 à 23h01 en 
présence des représentants de l’URSS, 
des États-Unis, du Royaume-Uni et de 
la France.
Si cette date marque la fin de la 
Seconde Guerre mondiale en Europe, 
la guerre se poursuit en Asie en 
particulier entre les États-Unis et le 
Japon.
Après les bombardements atomiques 
américains sur Hiroshima, puis 
Nagasaki et l’attaque soviétique en 
Mandchourie, l’empereur Hirohito 

Union Nationale des Combattants

C

Artannes 
Expressions

Enfants et adultes d ’Ar tannes 
Expressions ont attaqué la saison 
2021/2022 avec grande joie ... tout en 
respectant le protocole sanitaire.
Les enfants ont retrouvé le petit atelier 
d’Annie : dessin et pastel ont fait leur 
joie. Puis, Yannick Mouré, le Faiseur 
d’Images, est venu leur proposer 

La Vie Associative
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de la date anniversaire de la fin de la 
deuxième guerre mondiale. Ce n’est 
pas tout à fait exact et cette journée 
n’a pas toujours été fériée.

Après la bataille de Berlin qui se 
termine le 2 mai 1945 par la victoire 
soviétique sur les troupes allemandes, 
le Troisième Reich s’effondre.
C’est d’abord le 7 mai 1945 à Reims, 
QG des forces alliées en Europe 
occidentale, qu’est signée la reddition 
de l’armée allemande. Les combats 
doivent cesser le 8 mai à 23h01.
Le Haut Commandement allemand 
signe un nouvel acte de capitulation 
à Berlin le 8 mai 1945 à 23h01 en 
présence des représentants de l’URSS, 
des États-Unis, du Royaume-Uni et de 
la France.
Si cette date marque la fin de la 
Seconde Guerre mondiale en Europe, 
la guerre se poursuit en Asie en 
particulier entre les États-Unis et le 
Japon.
Après les bombardements atomiques 
américains sur Hiroshima, puis 
Nagasaki et l’attaque soviétique en 
Mandchourie, l’empereur Hirohito 

annonce, le 15 août 1945, la 
capitulation du Japon, capitulation 
signée le 2 septembre 1945 à Tokyo. 
C’est donc cette dernière date qui 
marque la fin véritable de la Seconde 
Guerre mondiale.

En France, la date de commémoration 
du 8 mai est d’abord fixée par la loi 
n°46-934 du 07/05/1946. Elle a lieu le 
8 mai si ce jour est un dimanche. Dans 
le cas contraire, cette commémoration 
est prévue le premier dimanche qui 
suit cette date.
Par la suite, la loi n°53-225 du 
20/03/1953 prévoit la commémoration 
de l’armistice le 8 mai de chaque 
année qui devient un jour férié.
Dans un contexte de réconciliation 
franco-allemande, un décret du 11 avril 
1959 supprime ce jour férié même si 
une commémoration du 8 mai 1945 
est maintenue chaque deuxième 
dimanche du mois de mai. Un nouveau 
décret du 17 janvier 1968 prévoit 
finalement de commémorer cette 
date chaque 8 mai en fin de journée. 
Enfin, de 1975 à 1981, cette journée 
de commémoration est abandonnée 
au profit du 9 mai en souvenir du 
discours de Robert Schumann sur la 
construction européenne.
Actuellement la commémoration 
est prévue par la loi n°81-893 du 

02/10/1981 rétablissant la commé-
moration le 8 mai de chaque année 
et cette date redevient un jour férié.

La fin de la première guerre mondiale 
est commémorée le 11 novembre 
de chaque année, celle de la guerre 
d’Algérie le 5 décembre.
Ces commémorations font partie du 
Devoir de Mémoire et visent à garder 
vivace le souvenir d’évènements vécus 
pour tirer les leçons du passé car 
comme le disait Elie Wiesel (survivant 
de la Shoah et prix Nobel de la paix) : 
« Le bourreau tue toujours deux fois, 
la seconde fois par l’oubli ».
Se souvenir de ces guerres, c’est aussi 
se rappeler toutes les personnes qui 
se sont battues et sont mortes pour 
garantir, aujourd’hui, notre liberté.

L’actualité récente a montré que même 
le monde occidental ne sera jamais à 
l’abri de la folie d’un homme.

Philippe Lacoste
Président

Union Nationale des Combattants

C

Artannes 
Expressions

Enfants et adultes d ’Ar tannes 
Expressions ont attaqué la saison 
2021/2022 avec grande joie ... tout en 
respectant le protocole sanitaire.
Les enfants ont retrouvé le petit atelier 
d’Annie : dessin et pastel ont fait leur 
joie. Puis, Yannick Mouré, le Faiseur 
d’Images, est venu leur proposer 

de découvrir les secrets des vitraux. 
Chut... Ils vous les montreront durant 
les mois d’août et septembre 2022 à la 
Médiathèque. Parents venez admirer.
Les adultes ont repris le dessin avec 
quelques séances animées par Yannick 
Mouré, mais surtout ils perfectionnent 
les techniques si difficiles de l’Aquarelle 
avec Jacky Revers (aquarelliste de 
renom). Vous pourrez les admirer lors 
de l’exposition à la salle des fêtes 
d’Artannes. L’exposition habituelle du 
1er week-end de mars repoussée en 

raison de travaux, aura lieu du 23 au 
25 septembre 2022.
Ils exposeront avec des artistes 
régionaux déjà choisis et reconnus 
dans la région. Invité d’honneur Yves 
Rochereau, l’aquarelliste Michèle Damy, 
la très jeune, et prometteuse, céramiste 
Carazzo, et bien d’autres.
Voilà quelques promenades automnales 
pour les Artannaises et Artannais 
qu’Artannes Expressions aura plaisir à 
vous dévoiler.

Annie Branger Présidente

La Vie Associative
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epuis plus de 40 ans, les 
animateurs et animatrices 
se succèdent pour faire 
vivre le club, d’abord 

nommé « l’Automne », (en référence 
aux anciens), puis rebaptisé « Club des 
Glycines », cette plante ayant orné les 
lieux pendant des années. Le but de 
cette association est de créer du lien 
entre les personnes retraitées, de lutter 
contre l’isolement, de proposer des 
activités diverses et intéressantes.  Par 
exemple dès sa création, des travaux 
manuels : couture, tricot, patchwork, 
qui étaient vendus lors des journées/
expositions. Puis, se sont ajoutés le 
scrabble, la dictée, les jeux de cartes, 
belote, rami, tarots, la marche, la 
gymnastique/seniors, les voyages : 
pour une journée, ou la semaine, les 
repas, à de nombreuses occasions, le 
vélo, parfois sur 2 jours, cette année, 
le circuit partira de notre village.

Depuis 10 ans, la Fédération des 
Aînés Ruraux (devenue depuis 2014 
Génération mouvement fédération 
Touraine) organise un concours de 

dictée au niveau départemental, avec 
sélection au niveau national. Depuis 
février 2013, sous la présidence de 
Roger Moriceau, la municipalité 
d’Artannes nous permet de bénéficier 
gratuitement de la salle des fêtes ; ainsi, 
nous accueillons les candidats(es) des 
communes du secteur : une vingtaine 
en moyenne, majoritairement des 
dames. La Nouvelle République relate 
l’évènement. La demi-finale se déroule 
souvent à Montlouis, mais cette année, 
c’était à Betz-le-Château. Mmes Aimée 
Junique, Michèle Tennequin, Françoise 
Renou, Denise Larjeau, Arlette 
Fromentin, Michèle Demeneix ont été 
sélectionnées au fil des années. Mme 
Bour, notre doyenne, l’a été en 2020. 
Mme Michèle Demeneix a participé au 

concours national, à Aix-les-Bains en 
2017 (6e) et en 2019 dans le Var (3e). 
Cette année, Mme Marie-Françoise 
Bosa ira en finale les 7, 8 et 9 juin à 
Tiriac-sur-Mer en Vendée.

Lors de l’assemblée générale de 
mars dernier, Roger Moriceau a été 
nommé président d’honneur du club, 
en remerciement des services rendus. 

M. Jean-Pierre Delmer, président de 
la Fédération 37, organise depuis 
cette année un quizz après la dictée, 
(4 personnes ont été sélectionnées), 
pour faire fonctionner nos méninges 
et nos mémoires, et ainsi, retarder le 
vieillissement. La culture, l’amitié, les 
rencontres sont essentielles à la vie 
en société. Michèle et Janine

Contact : Gérard Bougrier, Président. 
02.47.26.80.40

l’accueil de loisirs pour 
ce début d’année 2022, 
les enfants sont devenus 
« artistes en herbe ».  

Ainsi, ils ont dessiné, peint, sculpté, 
manipulé de l’argile, du tissu, du 
coton, … afin de réaliser des œuvres 
d’art collectives (tableau, fresque, …). 
C’est alors que dans la nuit du mardi 
au mercredi juste avant les vacances 
de février, toutes leurs créations ont 
disparu. Ni une, ni deux ! Tous dans la 
peau d’un détective, ils n’ont pas tardé 
à retrouver le voleur et quel voleur : 
une pie !  
Les plus grands se sont lancés, quant à 
eux dans un projet plus sérieux : l’éco-
citoyenneté. Effectivement le mercredi 
09 mars, le groupe de CE2-CM s’est 
rendu à la déchetterie de Sorigny 
dans le cadre du projet mené depuis 
quelques semaines autour du «tri des 
déchets, pourquoi, comment ?»
Sur place, ils ont pu visiter, se faire 
expliquer les différents espaces 
et écouter les réponses à leurs 
nombreuses questions au travers de 
jeux organisés sur place par leurs 
animateurs. Ils ont maintenant pour 
missions de sensibiliser les plus jeunes 
(affichage explicatif, installation de 
poubelles adaptées dans chaque 
salle,…)

Puis les beaux jours arrivant doucement 
mais sûrement, chacun a pu profiter de 
l’extérieur et participer aux multiples 
parties de jeux collectifs (balle assise, 

Le Club des Glycines d’Artannes Accueil de loisirs d’Artannes
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’Association de Jeux de 
Société d’Artannes (AJSA) a 
connu une « vraie année » 
après un démarrage 

difficile en 2020. Malgré les conditions 
sanitaires, nous avons pu nous réunir 
un vendredi sur deux à la salle des 
Glycines. De nouveaux adhérents nous 
ont rejoints cette année pour découvrir 
et faire découvrir des jeux de société.
Joueurs initiés ou joueurs débutants, 
tout le monde s’est retrouvé en 
toute convivialité sous le signe du 
partage. Chaque soirée est l’occasion 
de découvrir de nouveaux jeux 
plus ou moins récents apportés par 
les adhérents. L’AJSA a également 

investi dans du matériel et des jeux 
qui constituent une petite ludothèque 
pour les membres de l’association.
Grâce à la CCTVI, nous avons été invités 
le mercredi 6 avril 2022 à participer à 
une session de découverte d’un jeu de 
société en cours de développement sur 
le thème de la transition écologique 
: UTOPIES. Nous avons pu rencontrer 
les créateurs, évoquer avec eux les 
étapes de création du jeu et bien sûr 
le tester. Nous remercions la CCTVI et 
les créateurs, Juan Rodriguez et Julien 
Prothière, pour cet agréable moment 
de découverte.
Si vous souhaitez découvrir notre 
association, nous vous donnons 

rendez-vous le vendredi soir des 
semaines impaires à partir de 20h15 
à la salle des Glycines d’Artannes. 
Pour tout renseignement, vous pouvez 
prendre contact avec nous via l’adresse 
mail (ajsa.artannes@gmail.com) ou 
nous suivre sur la page Facebook 
de l’AJSA avec le compte rendu de 
chaque soirée (www.facebook.com/
ajsa.artannes). 

Sophie, Stéphane et Fabien

L’Association de Jeux de Société d’Artannes
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concours national, à Aix-les-Bains en 
2017 (6e) et en 2019 dans le Var (3e). 
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mars dernier, Roger Moriceau a été 
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la Fédération 37, organise depuis 
cette année un quizz après la dictée, 
(4 personnes ont été sélectionnées), 
pour faire fonctionner nos méninges 
et nos mémoires, et ainsi, retarder le 
vieillissement. La culture, l’amitié, les 
rencontres sont essentielles à la vie 
en société. Michèle et Janine
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l’accueil de loisirs pour 
ce début d’année 2022, 
les enfants sont devenus 
« artistes en herbe ».  

Ainsi, ils ont dessiné, peint, sculpté, 
manipulé de l’argile, du tissu, du 
coton, … afin de réaliser des œuvres 
d’art collectives (tableau, fresque, …). 
C’est alors que dans la nuit du mardi 
au mercredi juste avant les vacances 
de février, toutes leurs créations ont 
disparu. Ni une, ni deux ! Tous dans la 
peau d’un détective, ils n’ont pas tardé 
à retrouver le voleur et quel voleur : 
une pie !  
Les plus grands se sont lancés, quant à 
eux dans un projet plus sérieux : l’éco-
citoyenneté. Effectivement le mercredi 
09 mars, le groupe de CE2-CM s’est 
rendu à la déchetterie de Sorigny 
dans le cadre du projet mené depuis 
quelques semaines autour du «tri des 
déchets, pourquoi, comment ?»
Sur place, ils ont pu visiter, se faire 
expliquer les différents espaces 
et écouter les réponses à leurs 
nombreuses questions au travers de 
jeux organisés sur place par leurs 
animateurs. Ils ont maintenant pour 
missions de sensibiliser les plus jeunes 
(affichage explicatif, installation de 
poubelles adaptées dans chaque 
salle,…)

Puis les beaux jours arrivant doucement 
mais sûrement, chacun a pu profiter de 
l’extérieur et participer aux multiples 
parties de jeux collectifs (balle assise, 

balle au prisonnier, gamelle, troll 
ball, foot, béret, …). Mais aussi partir 
découvrir ou redécouvrir la commune 
d’Artannes par l’intermédiaire d’un 
Rallye Photo (Où se cache l’objet pris 
en photo ? Qui arrivera à s’en souvenir 
et réussira à le photographier de 
manière totalement identique ?).
Arrive alors la préparation du 
carnaval, tous unis pour fabriquer 
un petit char, des instruments de 
musique pour faire le plus de bruit 
possible, des accessoires (masques, 
chapeaux,…) pour se déguiser et 
déambuler le mercredi 6 avril dans les 
rues d’Artannes au côté du musicien 
bolivien de « Musik en fête » venu 
pour l’occasion. 
Après cette période encore bien 
rythmée par la crise sanitaire, place 
aux vacances, l’occasion pour les 
enfants de participer à des activités 
avec les résidents de la MARPA, des 
projets autour du thème : « Ma région 

a du talent » : cuisine, jardinage,… 
et des visites telles que la ferme 
Cabrio’lait, le château de Rigny 
Ussé, la coopérative de vannerie à 
Villaines-les-Rochers et les vallées 
troglodytiques d’Azay le rideau.

Pour rappel :
Grandes vacances :
L’accueil de loisirs sera ouvert du 8 
au 31 juillet et du 22 au 31 août 2022 
(Amplitude horaire : 7h30 - 18h30)
Et fermé du 1 au 19 août 2022
Rentrée scolaire 2022/2023
La constitution d’un nouveau dossier 
est obligatoire pour avoir accès au 
périscolaire, mercredi et vacances de 
l’année scolaire 2022/2023

Le Club des Glycines d’Artannes Accueil de loisirs d’Artannes
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rendez-vous le vendredi soir des 
semaines impaires à partir de 20h15 
à la salle des Glycines d’Artannes. 
Pour tout renseignement, vous pouvez 
prendre contact avec nous via l’adresse 
mail (ajsa.artannes@gmail.com) ou 
nous suivre sur la page Facebook 
de l’AJSA avec le compte rendu de 
chaque soirée (www.facebook.com/
ajsa.artannes). 

Sophie, Stéphane et Fabien



Association des Amis     du Patrimoine Artannais

P Q
ari gagné !
Le départ de Jeanne Languille il y a 351 ans 
a été dûment commémoré le 21 mai.  Nous n’y 
croyions plus.  Mais la météo a été particulièrement 

clémente et tous nos efforts 
récompensés.
Il faut pourtant avouer 
que nos recherches n’ont 
pas été concluantes en ce 
qui concerne les raisons 
du départ de cette jeune 
femme pour une terre 
encore très peu connue, 
devant faire face à une 
traversée particulièrement 
dangereuse (il n’y avait pas 
de statistiques à l’époque, 
mais si aujourd’hui nous 
prenions l ’avion en 
sachant que nous avons 
une chance sur dix de 
mourir !).  Ses raisons 
restent mystérieuses mais 
son courage est certain. 

Comme le dit la plaque posée Place de l’Eglise, de « Fille du 
Roy » Jeanne est devenue une Mère de la Nation. 
Son histoire a été relatée pendant les discours de l’inauguration 
de la plaque par Isabelle Delacôte, par Paul Allard, descendant 
direct de 10ème génération de Jeanne et François, par la 
Déléguée Générale du Québec en France, par le Président 
de l’Association Touraine Québec et par moi-même.
Elle a été mise en scène de façon éblouissante, faisant valser 
les siècles, par l’ATA au Château des Archevêques.
Elle a été chantée par Dominica Merola à l’église le lendemain 
pendant un récital très émouvant.  Le premier hymne national 
du Québec (que Jeanne a dû chanter pour endormir chacun 
de ses 8 enfants) « A la Claire Fontaine » a été chanté sur 
tous les diapasons par Bazartannes avec sa verve habituelle.
Nous avons levé nos verres et bien mangé pendant un banquet 
que Jeanne aurait considéré somptueux dans le parc des 
Glycines (merci le Jumelage).
Bref, l’AAPA est un peu fatiguée mais heureuse d’avoir rendu 
cet hommage à une grande dame d’Artannes. 

Catherine Young
Présidente, Association des Amis du Patrimoine Artannais

uel prix, le patrimoine ?
La question se pose car 
la deuxième tranche des 
travaux de restauration 

de l’Eglise St Maurice va bientôt 
commencer. Vous serez probablement 
sollicités pour une aide supplémentaire 
par notre Association. 

Devant les sommes astronomiques 
dépensées à l’échelle nationale pour la 
restauration, sauvegarde et valorisation 
(nos objectifs !) du patrimoine nos 
yeux ont tendance à s’embuer. Les 
budgets explosent dès qu’on touche 
à des exemples exceptionnels : la 
restauration de l’Hôtel de la Marine, 
place de la Concorde à Paris, a coûté 
130 Millions d’euros. On ne connait 
pas encore le budget prévisionnel de 
la reconstruction des parties de Notre 
Dame de Paris détruites par le feu en 
2019 mais les dons s’élèvent déjà à 846 
millions d’euros …
Ici, la Municipalité a voté une enveloppe 
relativement généreuse pour continuer 
de restaurer l’Eglise St Maurice.
Pourquoi est-ce si important ?
Rassurez-vous, même si vous n’êtes pas 
complètement d’accord avec ce qui va 
suivre, la Municipalité a pour vocation 
depuis 1905 d’entretenir les lieux de 
culte. Mais il y a plusieurs excellentes 

La Vie Associative

20 LE FIL D’ARTANNES • JUIN 2022

La Vie Associative



Association des Amis     du Patrimoine Artannais

Q
Comme le dit la plaque posée Place de l’Eglise, de « Fille du 
Roy » Jeanne est devenue une Mère de la Nation. 
Son histoire a été relatée pendant les discours de l’inauguration 
de la plaque par Isabelle Delacôte, par Paul Allard, descendant 
direct de 10ème génération de Jeanne et François, par la 
Déléguée Générale du Québec en France, par le Président 
de l’Association Touraine Québec et par moi-même.
Elle a été mise en scène de façon éblouissante, faisant valser 
les siècles, par l’ATA au Château des Archevêques.
Elle a été chantée par Dominica Merola à l’église le lendemain 
pendant un récital très émouvant.  Le premier hymne national 
du Québec (que Jeanne a dû chanter pour endormir chacun 
de ses 8 enfants) « A la Claire Fontaine » a été chanté sur 
tous les diapasons par Bazartannes avec sa verve habituelle.
Nous avons levé nos verres et bien mangé pendant un banquet 
que Jeanne aurait considéré somptueux dans le parc des 
Glycines (merci le Jumelage).
Bref, l’AAPA est un peu fatiguée mais heureuse d’avoir rendu 
cet hommage à une grande dame d’Artannes. 

Catherine Young
Présidente, Association des Amis du Patrimoine Artannais

uel prix, le patrimoine ?
La question se pose car 
la deuxième tranche des 
travaux de restauration 

de l’Eglise St Maurice va bientôt 
commencer. Vous serez probablement 
sollicités pour une aide supplémentaire 
par notre Association. 

Devant les sommes astronomiques 
dépensées à l’échelle nationale pour la 
restauration, sauvegarde et valorisation 
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yeux ont tendance à s’embuer. Les 
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restauration de l’Hôtel de la Marine, 
place de la Concorde à Paris, a coûté 
130 Millions d’euros. On ne connait 
pas encore le budget prévisionnel de 
la reconstruction des parties de Notre 
Dame de Paris détruites par le feu en 
2019 mais les dons s’élèvent déjà à 846 
millions d’euros …
Ici, la Municipalité a voté une enveloppe 
relativement généreuse pour continuer 
de restaurer l’Eglise St Maurice.
Pourquoi est-ce si important ?
Rassurez-vous, même si vous n’êtes pas 
complètement d’accord avec ce qui va 
suivre, la Municipalité a pour vocation 
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culte. Mais il y a plusieurs excellentes 

raisons pour ces dépenses qui peuvent 
paraître somptuaires.
La première est que les pays qui ont 
un beau patrimoine font beaucoup 
d’envieux parmi ceux qui n’en ont pas 
(encore). Parlez avec un habitant des 
Amériques et il enviera notre chance. 
Il recherchera ses origines parce qu’il 
pourra retourner au pays que ses 
ancêtres auront fui il y a deux, trois 
siècles ou plus. Bref, il pourra « voir » 
ses racines. Nous vivons, un peu blasés, 
au milieu des splendeurs du passé, 
surtout en Touraine, parce qu’elles nous 
appartiennent.
La seconde est que, même si nous ne 
nous offrons pas le luxe de regarder 
notre patrimoine, il fait partie de nous 
et nous a formés à des concepts de 
beauté, du sens de l’histoire et de la 
continuité, qu’on parle d’architecture ou 
de la baguette qui essaie de se faire 
désigner au patrimoine mondial de 
l’humanité de l’UNESCO ! 
La troisième raison est que tous 
les travaux en tous genres nous 
transmettent les deux premières raisons. 
La transmission, c’est éveiller chez les 
enfants la curiosité de l’histoire de leur 

village mais aussi valoriser les souvenirs 
des plus âgés.
Tout cela n’a pas de prix !  Mais 
soyons pratiques et faisons attention 
quand même!  Nous avons la chance 
à Artannes d’avoir des châteaux et 
manoirs superbement bien entretenus 
par des propriétaires conscients de leurs 
responsabilités. Ils ont la gentillesse 
d’ouvrir leurs jardins pendant les 
Journées européennes du Patrimoine. 
Nous avons aussi la chance d’avoir une 
Municipalité toujours à l’écoute en ce qui 
concerne les questions soulevées par 
le patrimoine. Il semblerait que notre 
Association n’aurait donc plus rien à faire.  
Rien de plus faux ! Nous continuerons à 
fouiller, découvrir et valoriser tout ce qui 
constitue le patrimoine bâti et humain 
de notre village.
J’ai cherché des citations ‘choc’ pour 
le patrimoine mais je dois reconnaitre 
que la définition de l’UNESCO reste 
la meilleure: « Le Patrimoine est 
l’héritage du passé dont nous profitons 
aujourd’hui et que nous transmettons 
aux générations à venir  ».

Catherine Young
Présidente
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e samedi 2 avril notre club a organisé un plateau 
U9, nos jeunes ont pu mettre en pratique ce 
qu’ils ont appris lors de leur entraînement et 
développer leur sens du jeu et de la collectivité.

Lors des vacances d’avril, un stage a été proposé à nos 
licenciés sur plusieurs jours pour les U9, U11 et U13. Steven 

a saison 2021-2022 est 
lancée avec la reprise 
des compétitions après 
deux ans d’arrêt. Une 

grande étape pour le club qui a 
dû se familiariser à nouveau avec 
l’organisation, les mouvements, mais 
aussi gérer le stress de ses petites et 
grandes gymnastes. Quel bonheur ! 
Enfin l’enjeu est de mise et les 
entraînements reprennent du sens.
Nous avons effectué les phases 
régionales pour les Artannaises. Ces 
compétitions sont importantes car les 
qualifications en demi-finales ou en en 
finales jeunes sont en jeu.

Pour le niveau 8 jusqu’au niveau 3, 
le club comptabilise 11 podiums sur 
15 équipes et 12 qualifications pour 
les demi -finales et finales jeunes se 
tenant à Lempdes et à Châteauroux 
au mois de mai et juin 2022.
En ce qui concerne nos plus jeunes 
gymnastes du Parcours A, B et C, 
Artannes décroche 6 podiums sur 10 
équipes, quel succès !
La gym Enfants Artannes revient en 
force pour cette nouvelle saison : la 
fierté de tout un club et des parents qui 
nous accompagnent tout au long du 
parcours de leurs enfants. L’ambiance 
est toujours au rendez-vous, les larmes 

de joie et parfois de tristesse aussi.
Les plus grandes tentent de décrocher 
leur qualification pour les finales 
nationales de juin 2022.
Afin de continuer à préserver l’esprit 
familial du club, nous avons organisé 
une sortie à Trampoline Parc à 
Chambray-Lès-Tours pendant les 
vacances d’avril. 

Hélène Motard
Secrétaire

Un retour flamboyant ! Artannes Basket Club

LL
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n cette magnifique journée d’avril, fraîche (très) et 
ensoleillée, « Les Sentiers du Lys » enthousiastes,  
accueillaient les marcheurs motivés pour des 
randonnées de 8, 13, 16 et 21km.

Pour bien débuter, un café, quelques consignes précises et le 
départ était donné. Des parcours variés (villages, champs, forêts) 
permettaient de découvrir notre commune et ses alentours. 
Quelques dénivelés, des vues sur la vallée de l‘Indre et ses 
demeures célèbres (Prieuré de Relay, La vallée Troglodytique 
des Goupillières, les Ateliers Calder,…) pour agrémenter. En 
résumé des parcours bucoliques. Les forces s’amenuisant au fil 
des kilomètres, des points de ravitaillements attendaient les 
marcheurs : sucré, salé, boissons chaudes ou pas selon les envies 

L’Artannaise :     le retour
E



e samedi 2 avril notre club a organisé un plateau 
U9, nos jeunes ont pu mettre en pratique ce 
qu’ils ont appris lors de leur entraînement et 
développer leur sens du jeu et de la collectivité.

Lors des vacances d’avril, un stage a été proposé à nos 
licenciés sur plusieurs jours pour les U9, U11 et U13. Steven 

Nosibor a dirigé ce stage avec plusieurs bénévoles licenciés 
pour l’encadrement. Nous les en remercions.
La saison va bientôt s’achever avec pour ambition, pour 
notre équipe PRM, la remontée en championnat régional. 
Nous abordons la fin de saison avec un effectif de 
170 licenciés, répartis sur les équipes de l’ABC.
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nationales de juin 2022.
Afin de continuer à préserver l’esprit 
familial du club, nous avons organisé 
une sortie à Trampoline Parc à 
Chambray-Lès-Tours pendant les 
vacances d’avril. 

Hélène Motard
Secrétaire

Un retour flamboyant ! Artannes Basket Club

L

stage d’avril

équipe PRMéquipe U9 lors du plateau

Les prochaines manifestations de 
fin de saison : 

- Brocante le dimanche 3 juillet

-  Tenue du repas et de la buvette 
le 14 juillet dans la prairie

La Vie Associative
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L’Artannaise :     le retour de chacun. Entre deux étapes un chevreuil curieux, s’est joint 
à nous pendant quelque temps pour notre plus grand plaisir.

Retour à la salle des fêtes où un vin d’honneur récompensait 
les participants et mettait à l’honneur deux randonneurs avec 
une remise de trophée en présence du comité départemental 
de la randonnée pédestre et de Madame le Maire.

Un grand merci aux nombreux bénévoles pour leur implication 
dans la préparation et l’encadrement de cette journée.

Et comme pour les irréductibles Gaulois, un repas a clôturé 
cette sympathique journée      

Francine, Micheline et Yannick
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n premier lieu, notre soirée 
italienne du 22 janvier 
reportée au 12 mars n’a 
pas pu se tenir, au grand 

regret de celles et ceux qui s’y étaient 
déjà inscrits ou qui s’apprêtaient à le 
faire, la Salle des Fêtes n’étant plus 
disponible, malgré notre réservation 
de principe.
• 8 mai :
Suite à cette mésaventure, l’idée est 
venue d’organiser en compensation 
un pique-nique pendant la fête de 
l’Europe, soit le dimanche 8 mai. Ce 
pique-nique s’est déroulé dans le 
jardin de la Médiathèque au pied de 
l’olivier du jumelage et des blasons de 
nos communes, autour d’un barbecue 
et en partageant les mets apportés 
par les uns et les autres, une solution 
de repli étant envisagée à la Salle des 
Fêtes en cas d’intempéries.
• Bathford :
Les conditions sanitaires s’étant 

Jumelages 2022

E

rtannes plage est enfin de 
retour en 2022 ! 
Pour cette nouvelle édition, 
l’association BACKLINE, 

vous fera voyager à CUBA, tout en 
restant à Artannes sur les bords de 
l’Indre.

Le 26 août, l’ouverture de la Plage 
commencera avec une soirée culinaire 
et musicale cubaine et le 27 Août 
vous pourrez vous retrouver dans 
une ambiance festive avec : des 
spectacles, des animations gratuites 
et des concerts pour petits et grands.

A

e bureau remercie tous 
ses adhérents pour leurs 
participations, le premier 
mercredi de chaque mois 

et le deuxième lundi qui suit à la salle 
des Glycines à 20 h et les sorties club.
Le club organise des sorties photos, 
illuminations de Noël, l’arboretum 
de Veigné, le marché de Noël dont 
une très bonne participation pour 
les photos avec le père Noël (gros 
remerciement au père Noël), une 
exposition à la médiathèque (merci 
à Marie-Laure) sur le thème de 
« l’architecture en noir et blanc », une 
sortie animalière à l’étang du Louroux 
et l’exposition sur la « macro /proxy ».
Le club propose aussi des cours sur les 

fonctionnalités de nos appareils photos 
et sur la composition photographique.
Merci à toute l’équipe de la municipalité 
pour son soutien tout au long de 
l’année.

Fabrice Campagné
Président

Artannes Photo Club Amateur

L

ui, mais encore ?
Où ?  A l’école d’Artannes
Quand ? Le vendredi de 19H15 à 20H00
Pourquoi ?

•  pour privilégier un système de vente directe avec une 
large offre de producteurs locaux*, ceux-ci pouvant alors 
être rémunérés au juste prix sans coûts intermédiaires,

•  pour favoriser des producteurs qui travaillent sans produits 
chimiques,

•  pour mettre en place des circuits courts qui limitent 
l’empreinte carbone.

Une cinquantaine de familles nous ont déjà rejoints. Pourquoi 
pas vous ?
Plus d’infos : Cécile 06 26 33 74 85 / Sébastien 06 33 
90 20 17
amap.panier.du.lys@orange.fr

* Une distribution de légumes de saison Bio cultivés 
localement, mais aussi de nombreux autres produits (des 
pains paysans, des herbes aromatiques, du miel, de la farine, 
des céréales, des huiles, des œufs, des fruits, de la viande 
et de la charcuterie : volaille, bœuf, agneau, canard..., des 
fromages de chèvre, vache ou brebis et autres produits 
laitiers…) 

AMAP Le panier du Lys
Association pour le Maintien d’une Agriculture Paysanne

O
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n premier lieu, notre soirée 
italienne du 22 janvier 
reportée au 12 mars n’a 
pas pu se tenir, au grand 

regret de celles et ceux qui s’y étaient 
déjà inscrits ou qui s’apprêtaient à le 
faire, la Salle des Fêtes n’étant plus 
disponible, malgré notre réservation 
de principe.
• 8 mai :
Suite à cette mésaventure, l’idée est 
venue d’organiser en compensation 
un pique-nique pendant la fête de 
l’Europe, soit le dimanche 8 mai. Ce 
pique-nique s’est déroulé dans le 
jardin de la Médiathèque au pied de 
l’olivier du jumelage et des blasons de 
nos communes, autour d’un barbecue 
et en partageant les mets apportés 
par les uns et les autres, une solution 
de repli étant envisagée à la Salle des 
Fêtes en cas d’intempéries.
• Bathford :
Les conditions sanitaires s’étant 

beaucoup améliorées, nous avons 
réactivé notre projet 2020 d’emmener 
les enfants de CM1 de l’époque en 
Angleterre à Bathford.
Ce séjour, en cours d’élaboration au 
moment de rédiger cet article, est 
prévu du 8 au 12 juillet dès la fin des 
classes. Cependant, les conditions de 
ce voyage ont évolué puisque depuis 
le 1er octobre 2021, il est maintenant 
nécessaire d’être muni d’un passeport 
pour se rendre en Angleterre, maudit 
Brexit !
Un contact a été pris avec les parents 
des enfants concernés pour évaluer 
leur intérêt soutenu pour ce séjour 
ainsi que l’aide que le Comité de 
Jumelage et la municipalité peuvent 
leur apporter en vue de sa réalisation.
Bien évidemment, ce séjour reste 
potentiellement ouvert aux personnes 
intéressées pour découvrir ou retrouver 
les amis de notre village jumeau 
proche du Comté de Bath & North 

East Somerset.
• Bathford upon Artannes :
Nos amis anglais ont formulé le 
souhait de nous rendre visite après 
les vacances d’été. Nous leur avons 
suggéré de les accueillir pendant 
quelques jours pendant les journées 
du patrimoine. Cette idée semble leur 
convenir !
• Roccastrada :
Et bien évidemment, se posera le 
projet de nous rendre en Toscane 
pendant les vacances scolaires autour 
de la Toussaint au moment de la 
cueillette des olives ! Contactez-nous 
si vous êtes intéressés !

Pour le Comité de Jumelage et ses 
bénévoles, le Président Jacques L’Hôte
02.47.26.62.75.    
07.69.63.58.15.
lhote.jacques@wanadoo.fr 
jalhote@gmail.com

Jumelages 2022

E

rtannes plage est enfin de 
retour en 2022 ! 
Pour cette nouvelle édition, 
l’association BACKLINE, 

vous fera voyager à CUBA, tout en 
restant à Artannes sur les bords de 
l’Indre.

Le 26 août, l’ouverture de la Plage 
commencera avec une soirée culinaire 
et musicale cubaine et le 27 Août 
vous pourrez vous retrouver dans 
une ambiance festive avec : des 
spectacles, des animations gratuites 
et des concerts pour petits et grands.

Venez profiter de la buvette et de 
l’espace restauration, pour passer 
votre week-end les pieds dans le 
sable.

La programmation de cet évènement 
sera disponible sur nos réseaux 
sociaux, au fil de l’eau :
facebook https://www.facebook.
com/artannesplage/
instagram. https://www.instagram.
com/artannesplage/
ou inscrivez-vous à notre newsletter : 
https://www.artannesplage.com/
newsletter

Restez informés !

Afin de pouvoir organiser cette 
nouvelle édition, nous avons besoin 
de toutes les bonnes volontés. Quelles 
que soient vos compétences, nous 
avons besoin de vous dans l’équipe 
logistique, restauration, bar, cuisine, 
accueil du public, communication, 
animations…etc

Inscriptions bénévoles : 
https://www.artannesplage.com/
benevoles

Artannes Plage 2022

A
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’est sur une chanson de 
Claude François, costumées 
aux couleurs de Noël, 
que les Barjorettes ont 

entraîné petits et grands dans sa 
désormais célèbre haie d’honneur. 
Depuis le matin sur le marché de Noël, 
Bazartannes tenait une buvette. On 
pouvait y consommer des boissons non 
alcoolisées comme un jus de pomme 
local et des boissons alcoolisées dont 
une bière « bio » et le cocktail le 
Bazarol. 

 

Juste avant avait eu lieu l’opération 
« Ensemble illuminons Artannes » 
initiée l’an passé quand la situation 
sanitaire nous tenait isolés les uns 
des autres. Cependant, cette seconde 
édition n’a pas trouvé d’écho parmi les 
Artannais tout occupés à préparer les 
illuminations de Noël. 

Bazartannes a fait sa journée 
mondiale du compliment le 1er mars 
via Facebook, félicitant Artannes et 
ses habitants, les Internautes et les 
Bazartannais.

L’assemblée générale s’est tenue le 
samedi 26 mars. L’association a fêté 
sa première année d’existence et a 
décidé des prochaines animations. 
La Nouvelle République lui a fait 
l’honneur d’un article annonçant, 
notamment, des ateliers collaboratifs 
de réparation animés par Jean-Marie 

Willemet, parrainés par Bazartannes 
et la ressourcerie VIRE, et l’espoir de 
pouvoir organiser une fête du village. 

Le premier avril, des Bazartannais 
ont installé sur le perron de la mairie 
- avec l’autorisation de Madame le 
Maire - une scène de pêche.  On a pu 
voir un homme monté sur une planche 
de surf, avec un gros poisson accroché 
à l’hameçon de sa canne à pêche : 
le fameux Bazartannus salmonidæ 
venu frayer dans les eaux de l’Indre. 
Cette espèce a la particularité d’avoir 
deux faces : une face femelle, la 
bazardinne, qu’il exhibe le matin et 
une face mâle, le bazhareng, qu’il 
ne montre que l’après-midi. Cette 
pêche est un véritable sport encadré 
par des sauveteurs. Finalement, c’est 
cet étrange poisson qui a emporté 
la partie, réussissant à entraîner le 
pêcheur vissé à sa planche de surf et 
le faire chuter avec la complicité d’une 
bourrasque de vent. 

L’atelier de réparation du 2 avril 
parrainé par Bazartannes et par la 
ressourcerie VIRE s’est déroulé au bar-
tabac-presse Le Rastignac dans une 
ambiance chaleureuse. Il a remporté 
un certain succès avec 10 appareils 
apportés et tous réparés ou en voie de 
l’être et plus de 3 500 visites cumulées 
sur la page Facebook de Bazartannes 
et sur celle de VIRE. La journée 
commencée à 9h30 s’est terminée à 
18h00. Bazartannes et VIRE n’ont pas 
(encore) sauvé le monde mais ont évité 
à ces appareils de partir en déchèterie. 
Un autre atelier aura lieu lors de la 
journée de l’environnement, organisée 
par la Municipalité, le samedi 18 juin 
au parc des Glycines.

Alors que nous écrivons ces lignes, la 
fête de Jeanne Languille n’a pas encore 
eu lieu. Dans le prochain numéro, 
nous vous dévoilerons le secret de 
la surprise bazartannaise à l’occasion 
de la venue des descendants de cette 
« mère de la patrie québécoise ». Idem 
pour les épouvantails. Donc rendez-
vous au prochain numéro pour un petit 
récit.
Vous pouvez suivre Bazartannes sur 
sa page Facebook et sur son blog 
(https://bazartannes.fr)
Pour nous contacter : bazartannes@
gmail.com

Bazartannes

Faits divers à Bazartannes-sur-Indre

C



27LE FIL D’ARTANNES • JUIN 2022

BELLIN TP
5 rue de la chaponnerie 
86600 LUSIGNAN

 Téléphone 05 49 43 30 12 
Télécopie 05 49 43 30 63 
E-mail : bellin@entreprise-malet.fr

TRAVAUX PUBLICS – ROUTES
TERRASSEMENTS - CANALISATIONS 

2 Chemin de la Prée - 37260 PONT-DE-RUAN
Tél. : +33 (0)2 47 34 30 00

www.lespatissiersdetouraine.com

Depuis 1993, c’est au cœur de la Touraine, 
à Pont-de-Ruan, que nos pâtissiers 
confectionnent la recette du Saint Amour® : 
gâteau au fromage blanc conciliant à la fois 
légèreté et gourmandise.
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Un plaisir frais et léger à partager...
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6 rue de la Croix Billette
37260 Pont de Ruan

02 47 26 81 42
carlegend37@orange.fr

RCS Tours 891 951 949

Alors que nous écrivons ces lignes, la 
fête de Jeanne Languille n’a pas encore 
eu lieu. Dans le prochain numéro, 
nous vous dévoilerons le secret de 
la surprise bazartannaise à l’occasion 
de la venue des descendants de cette 
« mère de la patrie québécoise ». Idem 
pour les épouvantails. Donc rendez-
vous au prochain numéro pour un petit 
récit.
Vous pouvez suivre Bazartannes sur 
sa page Facebook et sur son blog 
(https://bazartannes.fr)
Pour nous contacter : bazartannes@
gmail.com

Bazartannes
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JÉRÉMY POINSONNET

Aux services des pompes à chaleur

Installation

Mise en service

Maintenance

Dépannage

Pompe à Chaleur

Climatisation

Chauffe eau
thermodynamique

12 rue des Vallées
37260 Pont de Ruan

06 34 40 68 30
contact.jpenergy@gmail.com

Maçonnerie Traditionnelle
Taille de Pierre - Eco Construction

Plâtrerie - Carrelage
www.bv2i.com

10, Rue du Grand Bois - 37260 Monts

02.47.59.44.53«A découvrir...» 33, Route de Vauzelles-Loches

Partenaire de :

Contrôle Technique
Coordination SPS

Diagnostics Immobilier
Prévention HSE


